

San José de Costa Rica

CABLEGRAMAS

Las negociaciones de paz

Londres, 12.—Avisa un parte de Kochiastan que un armisticio no oficial se ha establecido desde que se supo el fracaso de las plenipotenciarios. Se han abandonado hasta las más insignificantes expediciones.

Wilmington, 12.—Los japoneses entregaron las condiciones a Witte. El debate fue cortés pero muy enérgico. Kamura dijo que se discutiría cada condición por separado. Witte quiere antes conocerlas todas y después discutirlas por separado. Están funcionando cuarenta cables telegráficos de ésta a Nueva York.

Washington, 12.—Ha llegado Roosevelt. Cuatro millones lo vivaron. Condujo una escolta de policía. Se tomaron muchas precauciones.

Portsmouth, N. H., 12.—En las pláticas de paz evítase usar la palabra indemnización. Emplease en su lugar la palabra reembolso. Las condiciones japonesas incluyen el reembolso por los gastos de la guerra, cesión de Sakhalin, cesión del arriero ruso de la península de Liao Yang, evacuación de toda la Manchuria, devolución a la China de cualquier privilegio que tenga Rusia en dicha provincia y límites de la frontera. Los secretarios se ocupan ahora en la redacción de los textos en inglés y francés. Witte desea que Peterburg haya dictado la respuesta, pues sus poderes son tales que no es necesario esperar instrucciones de Rusia. Entre los rusos se nota que las condiciones japonesas, especialmente la que pide costas a Rusia, cesión de territorio y limitación de potencia naval en Extremo Oriente. Son absolutamente inaceptables. Sobre estos puntos, la respuesta de Rusia será: "Non possumus." Sin embargo, Witte desea la paz.

Tokio, 12.—Avisan del cuartel general japonés en Sakhalin que el día 8 del presente se rindieron 135 oficiales e individuos de tropa en Niore.

Odesa, 12.—El Gobierno está indagando con las compañías de vapores el número de vapores susceptibles para transportar del Extremo Oriente la tropa rusa en caso del arreglo de paz.

Petersburgo, 13.—Créese que las condiciones de paz son inadmisibles.

Berlin, 13.—Reina mucho optimismo en ésta respecto a las negociaciones de paz porque son las condiciones de paz. El gobierno no las cree susceptibles a reducciones sensibles.

París, 13.—Las condiciones japonesas impresionaron a los oficiales rusos. Consideráranlas feas.

Tokio, 13.—Espérase la paz, pero mientras tanto se preparan para la guerra.

New York, 13.—Dice Karotowich que algunas condiciones son aceptables, otras objetables y algunas deben eliminarse. La cuestión de credenciales fue arreglada satisfactoriamente. El profesor Martens es la cabeza dirigente, él ha preparado la contestación a los japoneses. El martes se trató de iniciar armisticio. Roosevelt insiste indirectamente en esto.

Londres, 13.—Dícese que la respuesta rusa a las condiciones japonesas deja lugar a otras negociaciones incluyendo una cláusula poco naria.

Portsmouth, 13.—Esta mañana Witte entregó a Kamura la respuesta en ruso a las condiciones japonesas. Witte indicó cortésmente que esperaba la misma prontitud en la respuesta como se observó en la preparación de la respuesta rusa, esto se aceptó gustosamente. Kamura manifestó que los japoneses estarían listos para encontrar a los rusos a las 3 p. m. mañana a más tardar. Después de la sesión los japoneses permanecieron en un salón de con sultas preparando cables para Tokio. Los rusos también permanecieron en sus habitaciones. Los japoneses creen que los rusos preparan el terreno para reclamar que la responsabilidad por ruptura, si acaso resultase, se de bería a la actitud intransigente de los comisionados del Japón.

En vista de esto, se ha resuelto dar los pasos para demantarlo. Hace un calor tan inoportuno que a las 10 de la noche. Entre los japoneses notáase más reserva que entre los japoneses. Consideráse de mal agüero la actitud más de la reserva que existe entre los comisionados la cual el más ciego la nota. Ya se sabe que Witte no reconoce el reclamo japonés para la indemnización ó cesión de territorio y así lo ha manifestado cortésmente en su respuesta. Los rusos no tratan de ocultar que si los japoneses modifican su actitud sobre este punto, fructuarán las negociaciones. Los corresponsales rusos predicen que la próxima sesión será la última. Los japoneses parecen estar seguros de su potencia. Discutieron pero no cedieron nada sobre los puntos principal. Créese que Roosevelt se metirá otra vez como mediador.

Petersburgo, 13.—Jurando por los despatches de Portsmouth, se sabe que el ruso ha considerable modificaciones en las demandas japonesas, la conferencia concluirá pronto.

Un periódico expresa la opinión de la mayoría. Dice una Nación, que tiene medio millón de combatientes en tiempo de guerra, no pueden tratar sobre las bases de pago de indemnización ó cesión de territorio.

Gran Bretaña

Portsmouth, 12.—Ayer las tripulaciones francesas comieron separadamente y después asistieron a los teatros. Grupos de marineros de ambas escuadras y paisanos establecieron de ambas escuadras y paisanos establecieron la alegre entente en las calles. Al extender la bienvenida a los visitantes, el príncipe de Gales dijo que está convencido de que los sentimientos de amistad entre las dos naciones aumentarán para el bien mutuo y contribuirá a la paz del mundo.

Londres, 12.—El almirante Caillard y 80 oficiales de la flota francesa visitaron ayer la casa del ayuntamiento en calidad de huéspedes del Lord Corregidor. Inmensa concurrencia extendióse entusiasta bienvenida. Hacia magnífico tiempo. Las calles embanderadas desde la estación Victoria hasta el Guildhall. Cuarenta carrozas llevaban a los oficiales a su destino. Encabezaron la procesión 3 coches reales llevando a Caillard, Sir John Fisher y demás almirantes y también a Lord Cambon. Entusiastas vivas salieron en legada al Ayuntamiento. El Lord Corregidor y los regidores, vestidos con mantos de ceremonia, extendieron la bienvenida a los huéspedes. Hubo 800 comensales. Concluido el lunch, la procesión se dirigió a la Embajada francesa, donde Caillard dio la recepción a la colonia agrícola.

A la obsequio ofrecimiento patriótico del Canadá de hacerse responsable por la defensa de los quinientos y Halifax, el cual se ha aceptado con entusiasmo.

El Parlamento ha sido prorrogado nominalmente, hasta el 30 de octubre, en cuya fecha será prorrogado otra vez.

Portsmouth, 12.—En la conferencia de mañana, Witte presentará las observaciones, las propuestas hasta el lunes. Se preguntó a los regidores japoneses presentan base para la continuación de las negociaciones. Witte contestó únicamente: "ciertamente los japoneses obedecerán respecto a los navios de guerra internados, respecto de pasajería en Siberia y el protectorado sobre Corea."

Petersburgo, 12.—Avisan los despatches del teatro de la guerra que Oyama, el Príncipe Kanaike, los almirantes militares, británico, francés y americano llegaron a Changfai. Se están haciendo preparativos con anticipación a la ceremonia de la paz. Los japoneses compusieron la vía férrea al N. de Changfai para facilitar la conferencia entre Oyama y Linewitch.

Petersburgo, 12.—Después de media noche el Czar marchó de Peterhoff para Kanoyesselo, al campamento militar permanente.

La visita se considera como declaración de la completa confianza en el ejército.

Londres, 12.—Antes de prorrogar el parlamento, se leyó el discurso del Trono, del cual los siguientes son los párrafos más interesantes. Con respecto a las negociaciones de paz dice: "Las negociaciones que están en punto de establecerse, se desean a la iniciativa del Presidente de los Estados Unidos. Los gobiernos del Japón y Rusia tienen propósito de terminar el deplorable conflicto en L. O. "Es mi sincero deseo que conduzca a la paz duradera y mutuamente honorable".

Con relación a la crisis sueco noruega, dice: "Parece ser inminente la disolución de la unión por el ajuste de la cuestión por ambas partes, se llegará a un arreglo aceptable entre los dos países y que permitirá a mi Gobierno mantener con los pueblos de la península Escandinava, las mismas amigables relaciones que con ellos conservamos en el pasado".

Refiérese también a la continuación de las amigables relaciones con las demás potencias.

Espera que será de utilidad a los intereses agrícolas de Inglaterra y sus colonias, la conferencia convocada por el Rey de Italia para discutir el establecimiento de un instituto internacional para disseminar la información francesa. El paso de la procesión por la plaza de "rafalgar señálose por un incidente que evocó festivosos vivas de los concurrentes. Al pasar carrozas por el monumento erigido a Nelson, Caillard y el resto de los oficiales franceses, dieron media vuelta en sus asientos hacia la columna y la soldadura.

China

Shanghai, 12.—Aumenta el temor de una crisis financiera; resultado del boicoteo. Roosevelt ha telegrafiado orden a Rockhill de advertir al gobierno chino, que los Estados Unidos insistirán en el estricto cumplimiento del tratado de 1856.

Argentina

Buenos Aires, 12.—Cuando el Presidente Quintana pasa esta tarde en carroza por la plaza de San Martín, un español de nombre Vucella aproximó al coche con revólver en mano. El adofón del Presidente, capitán del navío Alvarez, saltó del vehículo e impidió que el asesino tirara del gato. Sucedió una lucha en que Planas se libró, apuntando el nuevo el revólver al Presidente, pero la policía lo sujetó. Planas dice que es anarquista, pero se ha conocido por la policía que posee la lista de todos.

España

Madrid, 12.—Las provincias españolas están asediadas por una semicercata que causa mucha alarma en Madrid, 30 de agosto. Los granjeros por la amenaza amenazando la propiedad de los particulares. En las comunas de Junquera, Alesania y Pizarro, las autoridades son impotentes para combatir a los amotinados. En los alrededores de Cádiz aumenta el número de aldeanos que piden limosna con amenazas. En la provincia de Sevilla se han recibido avisos de serenos levantando. En Orense y Caremoa 4,000 operarios atacaron las granjas y llevaron ganado y otros comestibles.

Madrid, 13.—Esta madrugada se declaró un incendio en la fábrica de tabacos. Empezó en una máquina pisadora. Se corrió a otras propagándose a los sillones y talleres. Favoreciólo fuerte viento. Acudieron todas las

autoridades. Las pérdidas sufridas son considerables.

Madrid, 13.—Han llegado muchos astrónomos extranjeros. Actos de la circular que se envió a los Gobernadores se los excitó atenderlos. Especialmente por hacerles agradable su permanencia.

Japón

Nueva York, 12.—El agente financiero japonés Kaneko dijo que la guerra favoreció nuestro crédito. Actos de la guerra, diluísense montes encontramos 50 millones de dólares ha los condiciones europeas. Hoy dos nos ofrecen dinero ventajosamente. Si Rusia no acepta pronto las condiciones, perderá las provincias de Amur y Vladivostok.

Estados Unidos

New York, 13.—Falleció el contra almirante Andrew Benham a la edad de 73 años. En 1892 y 93 estuvo de comandante en jefe de la estación de Sud Atlántico. Recordárese su intervención en la revolución del Brasil en tiempo de Peixoto.

New York, 13.—El discurso de Roosevelt en Chataqua fué elogiadísimo. Dijo que la doctrina de Monroe no es ley internacional sino parte de nuestra política extranjera en lo referente al hemisferio occidental. Cada día se la reconoce más en el exterior por razón de que no la hemos dejado utilizarse como que hemos adoptado nuestros intereses como que las necesidades de esta hemisferio.

Nueva Orleans, 13.—Hubo 61 casos y 9 muertos. Hasta la vez han habido 596 casos y 133 muertos. Hay 163 casos tratados. El arzobispo Chapelin, entró en la bóveda de la Catedral de San Luis. La peste continúa desarrollándose por la fuja anárquica. Debido a sugestión de varios médicos de que la arización impide la fiebre amarilla, hay una inmensa demanda de arsénico. La existencia está agotada. Las casas de fábrica de química trabajan día y noche en hacer piloras de arsénico. En varias cantinas se dan piloras de arsénico en el tray.

Washington, 13.—Se ha recibido informe oficial de que las estaciones hidroeléctricas de Panamá, isla de Cuba y Cayo Hueso, Florida, no han establecido comunicación no obstante que desde mayo han sido algunos ensayos.

Comisión Permanente

El lunes a las 8 1/2 a. m. la mañana quedó instalada la Comisión Permanente del Congreso Constitucional. Resultó electo para Presidente de la misma don Juan Bautista Quijós y para Secretario don Juan Félix González. Se dispuso que las sesiones siguieran siendo a las 8 a. m.

Consecuencias del licor

Un individuo muerto en la policía. El sábado pasado en la noche fué recogido por la policía en una calle de los alrededores del mercado, un individuo en el estado más avanzado de embriaguez. Su nombre es Domingo Mora.

Como era natural, la policía condujo el cuerpo al budo, el que fué colocado en el cuarto enfermo del cuartel, donde van todos los borrachos. Mora, por el estado de budo en que se encontraba, desde el primer momento de su entrada al calabozo, profundamente dormido, sin que hasta esta hora se haya despertado. Al otro día, es decir, antier domingo en la mañana, un policía fué a despertar a Mora para ponerlo en libertad. Pero... era cadáver. Fué llamado el médico del pueblo quien le certificó que la causa de la muerte fué el licor.

Antier mismo se le dió sepultura.

Cosas de Heredia

Entre la policía y particulares

UN HERIDO. Heredia es uno de los pueblos que más agitados se encuentran por los asuntos políticos. Es difícil que pase un día de fiesta, sin que la policía no se vea obligada a evitar lances sangrientos muchas de las veces a viva fuerza y haciendo uso de sus armas.

Antier domingo ocurrió en el Mercado de aquella ciudad, el siguiente desagraciado hecho:

Tres individuos, fernandistas, discutían acaloradamente. Un policía, en vista del giro que llevaba la discusión, trató de impedirlo, para evitar la riña y el escándalo consiguiente.

Tan presto ordenó el policía a los individuos que se retiraran, dos ellos se le tiraron encima con ademán agresivo. El agente de la autoridad pidió auxilio. Unos cuantos compañeros corrieron a favorecerlo. Y aquí fué Troya Los partidarios agredían a la policía, algunos de los cuales dejan ver largos puñales. La autoridad saca sus machetes y no solamente se defienden bizarramente, sino que capturan a todos los agresores.

De la reyerta salió un herido a puñal. Este, el herido, es un individuo que se introdujo en la riña a defender a la policía.

AVISOS DEL DIA

Filtros "Noxal". Los mejores conocidos. Adaptables a cualquiera llave de cañería sin necesidad de fontanero. Una hora que se

tangan filtrando basta para tener todo el agua necesaria en una casa. De venta en La Mascoeta y Almacén Hernández - Pagés & Cañas. Agosto 15 15 v.

AVISOS ANTERIORES

JOVEN con práctica en el comercio, contabilidad y escritura en máquina, desea colocación en la capital ó fuera de ella. Pocos pretensiones y buenas referencias. Dirigirse a R. C. Apartado 591. A. J. 2v.

En esta fecha he vendido mi establecimiento de panadería a los señores don Silvio y don Juan Negral, por escritura otorgada ante el notario don José Joaquín Chaverri - Heredia, Agosto 13. 3 v. Francisco Elizondo. A. V. 150.

SURTIDO INGLÉS Y AMERICANO. Se ha recibido hoy en la cigarrería "El Progreso" de Enrique Brenes Mora y Cía, lo siguiente: De Enrique Capstan (3 colores)..... 1-50 lata " Playas mixtas..... 1-75 " Gold Leaf Honeydew..... 1-75 " Bill's Three Nuns..... 2-00 " PARROT MIXTURE..... 1-20 tablas Cigarrillos Three Castles..... 1-60 lata Tabaco A. T. C..... 1-25 " North Carolina..... 1-25 v.

COMPANIA DE TELEFONOS Y LUZ ELÉCTRICA. Con motivo de estarse trasladando las oficinas de la compañía de Teléfonos y Luz Eléctrica de San José, Heredia y Laajuela, a la casa de la 5.ª Piedad y de Mandiula, frente al P. acio Episcopal, se hace saber a los abonados, que habrán algunas interrupciones mientras se concluye el traslado de ese aparato de la Central. Ag. 10 v.

AVISO. Vendo a fecho de raso a @ 0.80 el quintal. Juan B. Sotés S. Río Segundo, Ag. 2 15 v.

POR TELEGRAMA

Un herido

San Pedro de Poás, 14.—Recibido a las 10 y 30 p. m.

Domingo Chavez, ciclista, fué gravemente herido por contrarios en política.— Joaquín Murillo.

CRONICA

Inauguración

Antier domingo fueron inaugurados los Baños Públicos Municipales. Asistieron a la ceremonia el señor Presidente de la República, los Ministros señores Astúa Aguilar, Bohverría y Quiros. La municipalidad, el señor Gobernador, el Inspector General de Hacienda Municipal, el Agente 2º Principal de Policía y algunos otros importantes personas.

El acto tuvo lugar a las 11 a. m. Después de pasar la comitiva una visita por todos los departamentos del edificio, se dirigió a die hacia el Club Internacional, donde el señor Presidente de la República invitó a sus acompañantes a una copa de Champaña. Luego el Primer Magistrado de la Nación, fué acompañado hasta su casa por los señores que componían la comitiva, disolviéndose enseguida.

Accidente. Ayer tarde el conocido hotelero Monluis, tuvo un serio disgusto en su hotel con un individuo que no conocemos. Monluis salió herido en un hombro, herida producida por un tenedor. Sentimientos lo ocurrido.

Robo. Ayer mañana un caso se introdujo en la casa de doña Cristina Méndez, llevándose objetos por valor de sesenta colones.

Partida. La Compañía de opera y opereta de Sognamiglio tiene viaje preparado para la América del Sur el día 26 del corriente mes.

Murmuraciones teatrales. Se nos asegura que el señor Giacobazzi impide que el público obsequie con flores a los artistas. ¿Qué derecho tiene para ello el señor Giacobazzi? Además, tal proceder es contraproducente para su compañía. El domingo quedaron dos coronas en poder de su dueño ó dueños, por este motivo.

Preguntan muchos, por qué en los cuadernos del argumento no se publica el reparto de la obra? En este punto, debía acceder la compañía.

—Se susurra que en la próxima representación de "La Cigarra y la Hormiga", habrá un cambio en el reparto de la obra, lo que puede ser causa de fracaso. ¿Qué habrá de ello?

Lista electoral. Reproducimos el suelto que sigue, por no habérsenos escuchado. ¿Estarán sordos los de la Junta?

Con todo respeto pedimos a los señores comisionados de las listas del Carmen que repongan la que está fijada en la esquina del señor Collado. El sol, el agua y tal vez el mucho leerla la tienen tan pálida y destendida que da lástima y dolor de ojos. Si ese defecto se pudie,

ra retocar como suelen combatir la clorosis algunas bellezas costarricenses, que se le dé una mano de pintura; pero si ya no fuere posible, que se ponga otra.

Herido

El domingo 13, entre 9 y 10 a. m., Juan Pío Jiménez fué herido en la cabeza con arma cortante, por Isaura Sandí. Ambos son vecinos de San Miguel de Desamparados, lugar donde ocurrió el hecho.

Según parece, fué por asuntos de intereses.

Robo en la Merced

En la noche del sábado 12 se introdujeron algunos ladrones en la iglesia de la Merced, rompieron las alcañices y sustrajeron de ellas el dinero que había.

Como siempre!

Algunos señores muestros de segundo y tercer orden trabajan con empeño para el aumento de sueldos cuando se discutiera en la Cámara el presupuesto para el corriente año económico. Algunos diputados ofrecieron secundar la idea; mas se discutió y aprobó la partida en globo.

Giros

Ayer dispuso la Mesa del Congreso Nacional extender los giros extraordinarios en favor de los empleados de la Secretaría por extraordinario que han devengado durante la legislatura que terminó el sábado pasado.

Cortina discutida

Don Félix Rivera Piti construyó 900 metros de cortina en las Playatas, que representan un valor de (C. 5,500) cinco mil quinientos colones.

Pero lo grave consiste en que la Municipalidad se niega a recibirlas, porque según hemos oído decir, no están hechos en la línea que debía.

Por lo visto, el asunto ese promete ser ruidoso para el señor contratista, que ha gastado gruesa suma en la construcción de la cortina y que según estamos enterados, el único remedio posible es prescindir de un gran trecho de esa cortina para darle una dirección distinta, que pasa por puntos de costosa construcción.

Hay dos intereses que tratan de salvarse el uno del otro. ¿Cuál irá a vencer? Esperemos su desenlace. — "El Pacífico".

Junta de Educación

Del distrito de San Sebastián de este cantón, ha quedado organizada así:

Presidente, don Lino Barbosa; Vice-presidente, don José Barbosa; Secretario, don Fermín Meléndez.

Luz en Puntarenas

El Gobernador de Puntarenas ha convocado licitadores para el establecimiento del alumbrado eléctrico en aquel puerto.

Matrimonio civil

Han contraído matrimonio civil en Limón, Thomas Octavinos Mandercon Faidly con Julia Satria Clarke y Reid, Thomas Augustus Gillin Ridgway con Ana Maud Plummer, James Nataniel Chambers Dally con Hun María Goodale y Joseph Simeón Heath Lehman con Lilian Benigna McFarlane Watt.

Incrédulos

Varias personas me han preguntado si es el profesor de matemáticas señor don Salomón Castro Meléndez el que firma los artículos "Hojitas de horni-ga", "Rumbo al desastre", "Por qué triunfa el Japón?" y "El texto en la enseñanza"; todos publicados en estos últimos días. Eso lo preguntan porque creen que el señor Castro M., no necesita estar firmando producciones ajenas, sin siquiera comentarlas y sobre todo querer hacernos tragar la píldora, asegurando de que la catarata del río Zambese es la mayor del mundo.

También leido q' el señor Castro M., es bastante leido y no ignora q' la catarata más grande es la del Iguzú, como tampoco se le ocultará que hay más gloria en firmar lo original por malo que sea. — X. X.

Heredia

Da verdaderamente lástima el estado en que se encuentran algunas calles céntricas de la ciudad de Heredia. Muchas de ellas se encuentran tan empuñadas que se dificulta el paso hasta por las aceras. Mucho desdico esto del ornato de aquella simpática población.

Entre las importantísimas obras que se ha p'opuesto realizar Minor C. Keith, para mejorar el Ferrocarril de Costa Rica, figura el proyecto de hacer una estación en esta ciudad, digna de la población de San José, y de la em-

presa. La realización no se hará mucho esperar, pues según tenemos entendido, pronto se darán principio á los trabajos de construcción.

Un herido

Antier domingo, en una taquilla de San Miguel de Desamparados, un individuo de apellido Sandí, dió de machetazos en la cabeza á un señor Madrial. Según parece, herido y heridor se encontraban en tanto tomados de licor. El hecho tuvo origen en una discusión política. El heridor es fernandista y el herido nacionalista. El médico del Pueblo doctor Toledo asistió al paciente, cosiéndole las heridas, las que no son de suma gravedad. Sandí, tan presto cometió el hecho, desapareció. Las autoridades le persiguen.

Sesión

Ayer á la 1 y 30 p. m. celebró sesión la Junta electoral Provincial de San José. Motivó la reunión, una acusación presentada por el Licenciado don Victor Orozco contra el presidente de una Junta cantonal de esta ciudad, quien según el acusador, está cometiendo ciertas ilegalidades. Como la sesión fué de carácter secreta, no sabemos lo que se resolverá al respecto.

Robo ó pérdida

Ayer le robaron ó perdió el señor Jesús Caballero García la suma de 650 colones en billetes de Banco y documentos de mucha importancia para dicho señor Caballero.

La policía en aprietos

Son tales los escándalos que se forman á menudo en Cuesta de Moras, que la policía se ve á menudo en verdaderos aprietos para poner orden. El domingo en la noche, es decir, antier, hubo en aquel lugar una ríña de tal magnitud, que la policía se vió en la necesidad de recurrir á medios extremos para poner orden entre los escandalosos. Muchos de estos fueron detenidos y castigados por el Agente 2º Principal de Policía.

Buen viaje

Le deseamos sinceramente á nuestro querido amigo don Gonzalo Fernández, que partió ayer para Limón, de donde marchará para Estados Unidos. Numerosísimas personas acudieron á la estación del ferrocarril á despedirlo. Que regrese con salud y hecho todo un hombre.

Contrastes

Constantemente se oye á algunos sujetos declamar en contra de la falta de trabajo, la carestía de los artículos, la pobreza del país, etc., etc. Creemos que para algunos ese mal tiene un remedio: el trabajar; trabajo no falta, antes bien sobra, como sobra pereza y voluntad para parrandear.

Esto lo decimos porque un suscriptor no ha comunicado que en su establecimiento de barbería hay dos puestos vacantes, sin que nadie los desempeñe más que uno ó dos días en la semana.

Un marido ejemplar

Antier fué llevada al Hospital de esta ciudad una mujer de apellido Marin, á quien un esposo maltrató de tal manera que le quebró una clavícula de un silletero. La policía capturó al esposo, el que se encuentra en la cárcel.

Mordida

La señorita América Lombardo tuvo la desgracia de que un perro la mordiera en una pantorrilla. Un agente del orden capturó al atrevido que fué condenado á muerte por el Agente de Policía.

Quebrados

En estos últimos días han sido presentados en quiebra más de treinta individuos para así impedir que voten. Los quebrados pertenecen á todos los bandos políticos.

Contos en el Zarcero

El día domingo en el pueblo de Zarcero, ocurrieron algunos desórdenes, promovidos por causas políticas. Según nuestros informes, la policía fué atacada, la que cargó á su vez, resultando algunos contusionados.

Felizmente y para tranquilidad del pueblo pacífico, pasan pronto las elecciones.

Contrabando

El resguardo del centro capturó en esta ciudad dos depósitos de aguardiente clandestino. Uno en el establecimiento llamado "El Recreo", de un señor Ugaldé y el otro en "La Venus", de Cesáreo García.

Vistas para hoy

Á Sala primera. — José Rodríguez contra Abel Valenciano, á la 1 p. m.
Licenciado Ricardo Jiménez contra Registrador Público, á las 2 p. m.

Sala segunda — Ezequiel Chavarría H., lesiones, á la 1 p. m.

Trinidad Mesén Chaves, venta clandestina de aguardiente, á las 2 p. m.

Casación — José María Sánchez, criminal, á las 2 p. m.

Está ya pedido

Es notable el empeño que se ha tomado el Gobierno para terminar lo más pronto posible el edificio en construcción, que servirá para cárceles en esta ciudad. A más de que los trabajos van muy adelantados, el señor Ministro de Fomento ha pedido al extranjero el material de hierro que servirá de techo-60,000 racimos

El vapor "Nicoya" que zarpó de Limón en la madrugada del domingo con destino á Manchester (Inglaterra), lleva un cargamento de 60,000 racimos de bananos. Hasta ahora es el número más crecido de bananos que ha salido de Costa Rica en un sólo vapor.

Vinje

Antier partió para el exterior el Sub-inspector General de Enseñanza don Bienaventura Corrales. Visitará Inglaterra, Francia, Bélgica, España y Suiza. En su viaje estudiará los adelantos modernos en materia de pedagogía que han alcanzado dichos países.

Pelillos á la mar

El anciano Agapito Barrantes, se enamoró perdidamente de la belleza y hechizo de una señora casada. Barrantes se permitió algunas libertades con dicha señora, dando por resultado que el marido de ésta, diera de palos al anciano ocasionándole en la espalda, cara y cabeza, algunas contusiones, todas ellas de consideración.

Disposición

El Licenciado don Manuel Argüello fué nombrado miembro propietario de la Junta cantonal, en lugar del Licenciado don Luis Cruz Meza, quien está imposibilitado por razones de nacionalidad, para desempeñar aquel cargo. El Licenciado Cruz ha sido calificado como extranjero.

Notas personales

Don Salustio Quirós partirá hoy para el Guanacaste.

— Para el mismo lugar don Bernardo Montero Ch.

— Para el Limón D. Ricardo Mora F.

— Se encuentra enfermo don Víctor Ramírez.

Rechazados

En la mesa electoral del cantón de la Catedral han sido rechazados más de trescientos individuos que se han presentado, ó los han presentado á suscribirlos como sufragantes en virtud de ser menores de edad unos y no vecinos de aquel cantón los más.

Herido por político

Los heridos, por políticos, por guardas á veces poca política, las más por arrebatos de individuos de bandos antagonicos, abundan en estos días.

Juan Salazar, cletista, fué agredido por Cosme, solista, en Tejar de Jarta go, el sábado último, á las seis y once de la tarde.

Es de suponer que la reyerta dió principio por palebras; y el cletista resultó con una herida de bastante consideración en el lado derecho de la frente, parte superior, causada con arma cortante.

Habo que acudir al auxilio de un médico para saturar la vena y contener la hemorragia.

Repertorio nuevo

de Discos para Fonógrafos llegó ayer á la Ferrería de Macaya y compañía, esquina diagonal á Robert. Ya lo saben pues, los aficionados á la música.

Lesionado

En la noche de antier fué herido con arma contundente María Josefá Blanco. El herido fué su concubino Gerardo Xraya Elizondo. La lesión no es de seriedad.

Arresto

Don Gregorio Soto ha sido condenado á sufrir en la cárcel de esta ciudad quince días de arresto que le impuso el Agente 2º Principal de Policía por haberse expresado mal del señor Presidente de la República en uno de los clubs de esta ciudad.

Lesionado

Antier noche fué lesionado en la cabeza con arma contundente el individuo Rosendo Bonilla. El heridor se llama Crisanto Meléndez. La lesión no es de gravedad.

En Bocas del Toro

Como es sabido, Costa Rica es el granero en algunos artículos de primera necesidad, de Bocas del Toro.

Nos informa un pasajero recientemente llegado de aquel puerto que du-

rante el tiempo en que Limón estuvo cerrado para todas las embarcaciones procedentes de la República de Panamá, en Bocas del Toro, se pasaron verdaderas necesidades. Un huevo llegó á valer una peseta (oro) una gallina cinco pesos (oro) y por el estilo todos los artículos, las más legumbres, que se importan de Costa Rica para aquella población.

SERVICIO DE LA NOCHE

Banquete oficial

Anoche, en los salones del Hotel Imperial, el Gobierno obsequió con un banquete al señor Ministro de Instrucción Pública en Panamá, de visita en Costa Rica, doctor don Nicolás Victoria.

El orden de colocación fué el siguiente:

El señor Presidente de la República, en primer término. A su derecha los señores doctor don Nicolás Victoria, Gral. don Juan Bautista Quirós, licenciado don Juan Félix González, don don Ramón Matías Quesada, don Santiago Millet y licenciado don José María Vargas P. A su izquierda el licenciado don Alejandro Alvarado, ingeniero don Juan Francisco Echeverría, don Juan J. Méndez, don Gregorio Martín, don Ricardo Fernández Guardia, y licenciado don Alejandro Alvarado Quirós. Frente al señor Presidente, el señor don Federico Tinoco. A la derecha del señor Tinoco, los señores licenciado don Ricardo Jiménez, doctor don Carlos Durán, licenciado don Vidal Quirós, don Jaime Carranza, don Benjamín E. Piza y don Carlos Lara. A su izquierda, el licenciado don Cleto González Viquez, licenciado don José Astúa Aguilera, licenciado don Leonidas Pacheco, Mr. Pierre Paul Demers, don José María Zubado y don Moisés Morales. En los dos puestos extremos, los señores don Alejandro Aguilar h. y don Andrés Sáenz S.

La orquesta, dirigida por el renombrado director de los profesores que tocan en el Teatro Nacional, maestro Francesco di Gesù, ejecutó las siguientes selectas piezas, con la maestría y brillos reconocidos por todos.

- 1º—Tannhauser, Marcha, Wagner.
- 2º—Gioconda, Baile de las horas, Ponchielli.
- 3º—Zampa, Sinfonía, Herold.
- 4º—La Poupée, Vals, Andran.
- 5º—Bohème, Fantasia, Puccini.
- 6º—La Cigale et la fourmi, Intermezzo Andran.
- 7º—Aida, Fantasia, Verdi.
- 8º—Histoire d'un Pierrot, Intermezzo, Costa.
- 9º—Cabanería Rusticana, Intermezzo, Mascagni.
- 10º—Falotte, Vals, Varney.
- 11º—Carmen, Potpourri, Bizet.
- 12º—Pizzicato, Vals, Scherz.

COMUNICADOS

IRREGULARIDADES

Con este título publica "El Día" una gresilla, manifestando que yó en mi carácter de Director General de Telégrafos estoy intercepando los telegramas que transmiten noticias desfavorables para el optimismo. Este cargo queda contestado por sí mismo, desde que en el mismo periódico en que tratan de ese asunto, publica unos telegramas procedentes del Parícal, en que, en uno de ellos un sufragista delista al Secretario de la Jefatura porque hace propaganda cletista y en el otro insulian á un importante vecino de aquella localidad, indicando con esto la poca certeza de la irregularidad que me achacan.

Con motivo de que eran muy frecuentes los insultos y las palabras poco corteses en los telegramas, se dispuso que se cumpliera rigurosamente el artículo 405 del Código Fiscal y así lo ordené á los telegrafistas. Ese artículo dice así: "Artículo 405. No se transmitirán los telegramas que contengan insultos, palabras obscenas, ó contrarias á las LEYES Y BUENAS COSTUMBRES. Los telegrafistas manifestarán al interesado el fundamento de su negativa, y para su resguardo conservarán el original del telegrama."

No se ha interceptado ningún telegrama, se está cumpliendo una ley que mala ó buena existe.

Refiriéndome á la parcialidad política que como Director me atribuyen, debo manifestar que no hay un solo empleado del Telégrafo que pueda decir que yo les haya indicado mi deseo de que voten por este ó aquel candidato, antes por el contrario, he manifestado en forma de circular que los empleados del telégrafo, no deben mezclarse en la política y que hasta el día de la elección lo harán dando su voto al candidato de sus simpatías.

San José, agosto 14 de 1905.

F. ROB. CASTRO.

